

RODRIGUES, Teresa; FERREIRA, Susana; GARCÍA, Rafael. La inmigración en la Península Ibérica y los dilemas de seguridad. Madrid, Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado, 2015. 231p.

Lic. José Miguel Bravo Louwerens, MsC.
Universidad de Amsterdam (Reino de los países Bajos)
Universidad de la Haya (Reino de los países Bajos)

Fecha de recepción: 09/08/2016

Fecha de aceptación: 23/08/2016

Este libro, publicado en el año 2015 por el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado (IUGM), centro dedicado a la investigación y la docencia en el ámbito de la Paz, la Seguridad y la Defensa, es resultado de una investigación realizada por académicos de los dos países de la Península Ibérica: España y Portugal.

Prologado por el Director del IUGM, el Catedrático Miguel Requena y Díez de Revenga, este libro cuenta con una introducción y cinco capítulos numerados.

En la introducción se presentan los capítulos y se da a conocer las preguntas de investigación:

1. La relación entre migraciones y demografía actualmente en los países ibéricos: España y Portugal.
2. Definición del perfil del inmigrante actual residente en la España y Portugal actuales e identificación de sus estrategias de establecimiento e integración
3. Escenarios que derivan de lo anterior
4. Identificación de las políticas que pueden desarrollarse para garantizar equilibrio social y de seguridad.

Las respuestas a las anteriores preguntas comienzan a articularse en el capítulo 1, que está dedicado a tratar los temas de poblaciones, espacios y seguridad y en el que describe la realidad demográfica ibérica, la cual conecta con el proceso globalizador y el fenómeno de la inmigración, tratando también de buscar nexos con la seguridad, sobre todo a través de los sistematizado por una de las autoras, Teresa Rodríguez, en el año 2012.

Por su parte, el capítulo 2 presenta las similitudes y diferencias entre el Reino de España y la República Portuguesa en el asunto específico de la migración y haciéndolo desde una perspectiva de contextualización histórica, lo que permite diferenciar las tres fases de la migración en la Península, desde la etapa de escasa recepción de migración, hasta los años de bonanza económica, para terminar en la crisis económica y la salida de trabajadores desde los países ibéricos.

El capítulo 3, por su parte, se versa en la relación entre migraciones y seguridad en el marco de las políticas de inmigración y del conjunto de normas jurídicas aplicables y en él se debería desarrollar algo más el marco teórico, para conocer aún más lo que se ha escrito sobre las relaciones entre migraciones y seguridad y que permita una conexión entre lo teórico y lo práctico. Dicho eso, este capítulo representa uno de los puntos más interesantes del libro y más relevantes para el cumplimiento del objetivo final.

Además de eso, el capítulo 4 se atreve con la definición de prospectiva y habla del futuro de las dinámicas migratorias en la Península Ibérica, a través de la aplicación del método Delphi a importantes académicos, políticos, diplomáticos, organismos y empresarios de los dos países y en los que destacan el Sr. Ministro de Defensa de España, D. Pedro de Morenés y Álvarez de Eulate y el Sr. Nuno Pinheiro Torres, Director General de Política de Defensa Nacional de Portugal.

Este cuarto capítulo mira a la pregunta central y desarrolla escenarios. Este es uno de los puntos de mayor interés del libro y que mejor responden a las preguntas de investigación. Quizás en una futura investigación se debería profundizar en los siguientes cinco puntos:

1. describir profundamente la situación de partida u actual,
2. Desarrollar un buen entendimiento de los valores -en este caso de los dos estados- que dirigen las decisiones,
3. Describir los factores críticos más importantes
4. Genera escenarios posibles
5. Pasar las tendencias por los escenarios y ver en ese momento que impacto tienen en las diferentes políticas, las políticas débiles no sobreviven ese ejercicio - quedan las políticas robustas que sobreviven cada escenario.

Por último, el capítulo 5, a modo de conclusión, recoge todos los puntos desarrollados a lo largo de libro y clarifica las respuestas a las preguntas de investigación formuladas.

La importancia de esta obra se puede resumir en la contribución realizada a los estudios de migración y seguridad, sobre todo en el contexto de la Península Ibérica, del que se necesita mucho desarrollo que nos permita conocer la realidad de esta zona del suroeste de Europa.

